
王阳明曾经以金喻人，用“成色”比
喻修为、品格，“分两”比喻才力、成就，认
为前者比后者更重要，“盖所以为精金，
在足色而不在分两”。

对党员来说，成色就是党性，就是政
治品格、革命情操，是先进性和纯洁性的
量度，是融入血脉红色基因的纯度。成
色足，则精神含“钙”高，骨头硬，坚忍不
拔，百折不挠，勇往直前。从“砍头不要
紧，只要主义真”的仁人志士，到最近被
追授称号的郑德荣、钟扬等“全国优秀共
产党员”，他们或许才力有高有低，成就
有大有小，但一心为公、毫无私欲之杂的
成色是一样的，可以俯仰天地，无愧时

代。
毋庸讳言，现实中也还存在成色不

足、含金量低的“合金”，杂色、染色的
“杂金”，甚至金玉其外败絮其中的“镀
金”，他们表面光鲜，但在“烈火”“强酸”
等考验下，却容易变形、变色、变节。这
样的所谓“金子”纵有“分两”，价值却不
可与真金同日而语，甚至可能“分两”越
重，危害越大。那些被绳之以法的“大
老虎”都曾经权倾一时、不可一世，“分
两”不可谓不重，但成色不足，掺杂使
假，经受不住历史和实践的考验，走向
党和人民的对立面，受法律惩处，被人
民唾弃。

百炼成金。锤炼成色需从“心上
修”，不断去除思想上的杂质，去粗取精、
去伪存真。守望为人民谋幸福、为民族
谋复兴的初心，涵养“许党报国、为民服
务”的情怀，是提高共产党人成色的根本
路径。锤炼成色需在“事上磨”，实践是

熔炉。在决胜全面建成小康社会的进程
中，防范化解重大风险、精准脱贫、污染
防治三大攻坚战中，在基层一线，在艰苦
地区，在人民最需要的地方，经受千辛万
苦、千难万险、千锤百炼，方能“吹尽狂沙
始到金”。

成色锤炼要见真功夫，有的人光在
嘴上说、台上念，做虚功、假功、无用功，
这些假把式、伪修炼打造不出足色真
金。成色锤炼要下苦功夫，有的人认为
党性可以“顿悟”，希望一蹴而就、一劳永
逸，殊不知修炼如滚石上山、逆水行舟，
歇口气、松松劲，就可能前功尽弃。成色
锤炼要用“长功夫”，有的人认为“党性修
养差不多就行了”“自己党性已经很高
了，不用再锻炼了”。只求“一阵子”，不
求“一辈子”，在党性上终究难以过关。
许多腐败分子都曾经有过积极向上的奋
斗历程，但在人生道路的某个阶段，放松
了成色锤炼，思想杂质乘虚而入，导致违
法犯罪。这些反面教员令人警醒。

“精金”重在“足色”，以纯金般的时
代先锋为榜样，牢记初心使命，坚守品格
情操，顺境逆境本色不改，历经风浪成色
不减，做新时代的奋斗者、搏击者，则不
管职位高低，成就大小，“犹一两之金比
之万镒，分两虽悬绝，而其到足色处，可
以无愧”。

现在在职场上做什么都不容易。不管是
打工的也好，开公司当老板的也罢都不容
易。员工怕遇到无良老板，老板怕遇到各种
难以渡过的难关。职场不易都需要大家相互
体谅，相互尊重。最近，小程遇到的一件事情
让他深有体会。

小程在一家公司干销售，工作两年了，他
高中毕业就进了这家公司，他说没想过跳槽，
主要是这个老板人很好，对员工也很好，公司
的福利待遇都很不错。老板是一个40岁的中

年人，看起来成熟稳重，也是一个实实在在做
事情的人。公司虽然规模不大，这几年也是
发展期，将来不敢说会怎么样，但是照公司的
发展势头来看越来越好想必是一定的了。

小程说自己高中毕业之后就应聘进了这
家公司，但是完全就是一无所知，入职之后是
老板的栽培和自己的努力才有现在的成就，
他说随着自己的能力的提升，业绩的提升，这
些年来，做销售存了些钱。老板对自己也是
越来越信任了。年前还把几个大客户交给自
己，自己为了不辜负老板的信任，也是全力以
赴，使出浑身解数来拿下这几个客户。

小程说自己年前那段时间是真的够疯狂

的，不断和客户沟通，不断给客户做一些人
情，不断地给客户的老婆儿女们送一些小礼
物，就这样他和客户的关系是越来越好，客户
也是越来越信任自己，最终真情感动客户，专
业打动客户，在年前客户终于把单下到公司
来了。

为此老板还特意表扬了小程一番，小程
说自己也是很高兴的，也很有成就感。客户
把单下了，合同签了，事情没跑了，自己也盘
算过自己的提成足足有好几万呢。由于是大
客户，也接近年关，虽然说单下了，但是资金
却是要等到年后才会分批次地打过来，对于
大客户公司是丝毫不敢怠慢，前期的准备花
了不少的钱。

年后开工的时候不知道怎的就在公司传
出了公司资金紧张的事情，搞得是人心惶惶

的。后来在员工开工大会的时候，老板在台
上对全体员工说“我知道现在公司流传着一
些不好的传言，也不怕跟大家坦言，事情之前
确实像传言一样，但是现在这个事情已经解
决了，我把我家和丈母娘家的房子拿去抵押
了，3套房子抵押了几百万，今天也正好是发
工资的日子，我就自作主张把工资以现金的
形式发给你们。你们的工资提成一分不少。
我抵押来的钱专门用来发你们的工资，足够
发放到年前几个下单的大客户项目的完工，
何况马上他们的资金也会陆续到位。大家安
心工作。”听了老板的话大家也是吃了一颗定
心丸，小程他们的眼睛都红了。
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环卫工人，可能是各大城市中最默默无闻，也最不
可或缺的职业。环卫工人为市容市貌付出了无数辛勤
的汗水，因此理应得到广大市民的尊重与关心。然而，
西安市一群环卫工人最近的遭遇，却令人十分心寒。

西安市鱼化寨的一批环卫工人，最近突然发现工
资骤降。月收入2600余元的环卫工张女士，发现自己
上个月的工资一下子少了900余元。细究之后，他们
发现，罚款的原因竟然是街道办检查时发现路面存在
烟头。按照环卫工的说法，每发现一个烟头就要被罚
款1元。据当地环卫工人介绍，街道办负责人甚至曾
对他们表示，有些人不好好干活，要“狠狠地罚”，还说

“要在今年一年罚我们18万元”。
要求街道上“没有一个烟头”的规定，显然缺乏可

行性与科学性。正如张女士所言，扫得再勤快再干净，
也架不住有人往地上扔。因此，路上在检查时出现个
别烟头是难以避免的。要从根本上解决这样的问题，

还是要靠文明劝导，让乱扔烟
头的人变少，而“一个烟头罚一
块钱”的规定，并不能真正解决
问题，反倒有刁难环卫工人之
嫌。

如果公权力不受法律法规
的节制，各种“规定”很有可能
就会成为公权力手中随意揉捏
的“橡皮泥”。在这个问题上，
哪怕只是一个小小的街道办也
可能做出影响恶劣的事情。据
当地负责人称，环卫工人的罚
款会全部进入鱼化寨街道办的
账户。可是目前究竟罚了多少钱，这些钱又要怎么用，
该负责人并未透露。这些钱究竟去了哪里，用在何
处？鱼化寨街道办必须给公众一个明确的交代，否则，
难免有以权谋私的嫌疑。

环卫工人张女士上个月的工资收入是1721元，而
西安市全日制最低工资标准为1680元/月。在环卫工
人收入已然微薄的情况下，还要对他们施以严苛的罚
款，显然不合情理。鱼化寨环卫工反映，他们的日常工
作安排，并非如规定所说是“两班倒”，而是一个人从早

到晚超负荷工作。街道办负责人解释称，这是因为招
不到人。在人员已然紧缺的情况下，还要为难现有的
环卫工人，这样的做法无疑太过冷酷。

街道办看似不起眼，却是社会治理中至关重要的
基层环节。千里之堤，溃于蚁穴，基层管理失序，整个
社会就难得安宁。环卫工人看似不起眼，却是塑造美
好市容市貌的最大功臣。让环卫工人干着最辛苦的
活，却拿着最少的钱，如此令人心寒的一幕，只会让一
座城市失去它的温度。

□孙博洋

11日《新京报》以《网店“展示”
处方药没有处方也能买到》为题，对
网售处方药问题进行了报道。据记
者体验，在未提供处方的情况下，消
费者可以在多个网购平台成功购买
处方药。

看到这样的报道，给人的第一
感觉是监管不利。既有网购平台对
商家行为监管形同虚设，也有工商
药监等职能部门对网购平台销售行
为监管不利。事实情况也是如此。
比如多家网购平台规定对处方药仅
作信息展示，不允许销售，并规定了
多项处罚措施。但处方药还是在这
样的规定下堂而皇之地卖出去了。
这件事情谁应该承担责任很清楚。

但如果对网售处方药的行为严
加监管，甚至“一刀切”叫停，事情就
一定会朝着好的方向发展么？首先
要明确监管是必须的，更何况按照
目前的规定，网售处方药不合规，但
加大监管力度势必要投入更多的人
力物力，伴随的是社会成本的增加。

网售处方药这种交易行为的存
在，与国内网购迅猛发展的势头有
很大关系。网购的便利性以及与实体店相比更低廉的价
格，吸引了消费者更乐于从网上买东西。比如记者调查
显示，京东大药房展示的一款阿司匹林肠溶片，已获得
29000多条评价，99%的好评率。其店铺关注人数为60多
万。可见网售处方药不是一天两天的事情，也得到了很
多消费者的认可。

但认可不等于顺理成章。处方药由于其潜在的危险
性，不同于其他商品可以在网上自由买卖。联合国教科
文组织统计的数据表明，全球范围内因自我医疗而发生
药害、药物不良反应的累计人数很庞大。所以对于药品
的网络销售，国内相关政策的制定经历了十几年的酝酿
才出台，这其中仍不包括处方药。

一方面是网售处方药不合规，另一方面是市场有需
求，在这种情况下，我们的管理及政策制定究竟该向哪个
方向发展？首先管理及政策肯定不能盲从于市场，不能
因为有市场需求，就放松了对人民群众健康安全负责的
根本职责。在处方药销售各环节还无法打通和有效监管
的前提下，对目前的网售处方药行为仍要按规定执行。

其次我们也不能不察民情。网络售药有利于降低医
疗成本，对消费者来说也是一件好事。虽然目前有很多
的关键环节需要理顺，比如打通医疗机构对处方的控制、
医师自由执业和网络认证与安全等，但未来不是没有开
放网络售卖处方药的可能。这点从最初的网络售药完全
禁止，到后来的可以售卖非处方药可以得到印证。所以
我们期待相关政策在严谨求实的前提下，能逐步向前推
动。这也符合百姓的医疗需求。

不
能
仅
以
监
管
不
利
看
待
网
售
处
方
药

□任俊明

最近，一则名为《现在，她就是我的
“妈妈”》的帖子引发了大家关注。一位
重庆妹子晒出了自己和 81 岁外婆一起
拍摄的婚纱照，并说，“当外婆还可以调
皮地噘着嘴和我一起拍照，就是幸福的
意义”。充满爱意的照片背后，还有一
个不小的遗憾：本来是想着和妈妈、外
婆一起拍的，可惜妈妈病重去世，没拍
成。为了不再留遗憾，于是有了这组动
人的照片。

照片戳中了人心灵中柔软的地方，
也触及了一个千古的遗憾：子欲养而亲
不待。

过去，这个遗憾多是受制于寿命。
自己还没长大，或刚具备奉养能力，老
人就风烛残年了。李密的《陈情表》之
所以打动人心，正在于描绘出了这种状
态。生理机能的衰退，导致很多奉养失
去意义。子女刚刚成人，父母就匆匆离
世的也不在少数，只能抱恨终天。

现在，生活好了，寿命大大延长。许
多人 70 多岁照样生龙活虎。上面说的
那个遗憾按说也该成为历史了。然而，
新的绊脚石又出来了：现代人，太忙。

传统社会是慢悠悠，现代社会是“从

来急”。工作节奏、生活节奏、社交密
度、活动半径成倍地增加，一睁眼就有
忙不完的事。干完这件说那件，后头还
有七八件。事多了就要排序，而在这个
价值序列中，我们不知不觉地把“陪老
人”列入“不急不重要”事务中了。一日
不急，两日不急，这事就从日程中给忽
略掉了。仿佛老人真会长生不老，有时
候宁肯在床上多躺会儿、多刷会儿朋友
圈 ，或 者 玩 两 局“ 吃
鸡 ”游 戏 ，也 不 去 想
它。突然有一天意识
到的时候，遗憾往往
就发生了。

现代版的这个遗
憾，想想办法，其实可
以尽力去避免。统筹
兼 顾 、优 化 日 程 呗 。
比如，可不可以从当
下开始，见缝插针，安
排 一 些 时 间 来 陪 老
人？把一些社交和应
酬压缩一下，带外婆
拍组照，和妈妈旅旅
游，随手可为，就看留

没留这个心。你在老人的感情生活中
长期缺席，将来的遗憾不说，当下的坏
处就挺明显：好多老人不就因寂寞而上
了打亲情牌骗子的当了嘛！

总之，陪老人，别学“熊孩子”做暑
假作业：整个假期都心不在焉，专等最
后几天突击。不必非等到大富大贵憋
个大招，平时点点滴滴，偶尔来个仪式
感，就很不错——赶紧着手吧！

多点陪伴 少点遗憾
□刘念

“精金”重在“足色”

□陈垂培

诚 实 的 老 板
——职场纪实系列（13）

□ 本报记者 范建设

维权热线：
上个月

我到某超市
购买了由某

保健美发企业生产的火局油膏一盒，该超市
的宣传海报、店长推荐指示牌及火局油膏外
包装都标示“产品行业领先，创新植物保健
科技，富含天然营养精华，能彻底保护秀发
免受伤害……”但使用后，不但没有宣传所
描述的效果，而且发质受损。请问，我是否
可以起诉该超市虚假宣传并请求赔偿？

王 江
王江同志：

我国《广告法》第四条规定：“广告不得
含有虚假的内容，不得欺骗和误导
消费者。”《消费者权益保护法》第

二十条规定：“经营者应当向消费者提供有
关商品或者服务的质量、性能、用途、有效
期限等信息，应当真实、全面，不作虚假或
者引人误解的宣传”；第五十五条规定：“经
营者提供商品或者服务有欺诈或者服务有
欺诈行为的，应当按照消费者的要求增加
赔偿其受到的损失。”该超市作为销售者，
应当对所售商品的质量负责，并依法依规
进行宣传。由于其未对所售商品质量进行
售卖前的审查义务，并且涉嫌误导消费者
作出不真实的广告促锁意思表示，造成了
消费者损害，你可以向人民法院提起诉讼
请求相关赔偿。

本栏目主持人：添平

超市的商品虚假宣传消费者能否请求赔偿

岂能如此刁难环卫工岂能如此刁难环卫工岂能如此刁难环卫工


